

HERALDO DE TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año VII

REDACCION
REDING, NUM. 3, 1.^o
ADMINISTRACION
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Martes 13 de Julio 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas, trimestre, á domicilio, — en el resto de España, CINCO pesetas trimestre. — Número suelto 10 céntimos. — Anuncios, comunicados y esquelas, por tarifas á precios convencionales. — La correspondencia al director. — To se devuelven los originales.

N.º 1925

Paz con Marruecos Castigo á los kabileños

En los comentarios que la Prensa hace con motivo de los sucesos desarrollados en las inmediaciones de Melilla, adviértese fácilmente que se mantiene en el pensamiento de algunos periódicos la confusión, que cien veces hemos tratado de deshacer, entre el problema de Marruecos, con su carácter general, con su aspecto de problema europeo, con todas las complicaciones y todas las dificultades surgidas durante los últimos cinco años, y la cuestión del Rif, que ha sido y es, sobre todo y ante todo, una cuestión española, que lo fué siempre, y continúa siéndolo, porque desde hace más de un siglo puede decirse que no ha variado de un modo esencial la situación de las inmediaciones de nuestras plazas del Norte de Africa.

De esa confusión surgen apreciaciones, cuyo efecto en la opinión podría ser lamentable, si ciertos juicios que no vacilamos en calificar de completamente opuestos á todo interés nacional, lograsen apoderarse del espíritu público. Porque es preciso decirlo: las Naciones que tienen por fronterizos pueblos como el rifeño, necesitan estar, deben estar y es preciso que estén siempre, dispuestas á hacer frente á incidentes como el de ayer, que recuerda otros cien ocurridos en distintas épocas; y si no quieren estarlo, si un mal entendido egoísmo las lleva á eludir esos riesgos, entonces es preciso que renuncien á esas posesiones, que reduzcan los límites de su soberanía, que abandonen la misión que la Historia y la Geografía les imponen.

Pero en este caso tienen que contar, para no llamarse luego á engaño, con que esas posiciones serán ocupadas por otros pueblos, porque la acción del mundo civilizado no retrocede ni se abandona, y podrá ocurrir que, en vez del riesgo de la lucha con los kabileños, tenga que experimentar los efectos de la vecindad de otro pueblo más poderoso, que haga inútil en el porvenir toda tentativa de expansión.

Pues bien: lo de ayer no es más que eso: una cuestión de fronteras, pero una cuestión que no afecta en manera alguna á nuestras relaciones con Marruecos, que no altera en lo más mínimo el estado de paz en que felizmente vivimos con el Sultán, porque éste no puede desconocer, no desconocerá, estamos seguros de ello, que

tenemos perfecto derecho para hacer lo que hemos hecho.

Aunque Muley Hafid contase, para hacerse respetar, con medios de que carece; aunque su autoridad no estuviese puesta en tela de juicio en el Imperio, y aunque su soberanía en el Rif fuese efectiva, y no nominal, nosotros tendríamos perfecto derecho para rechazar con toda la energía necesaria cualquier agresión, y para imponer á los agresores el necesario castigo.

Semejante derecho no arranca sólo de nuestra situación material en el Rif, sino que tiene su consagración en los tratados, y está especialmente consignado en el párrafo 2.º del artículo 15 del firmado en Mequinez el 1.º de Marzo de 1799; precepto éste que está vigente, según expresamente se reconoció en Nota de 27 de Junio de 1858, y en otra que formuló el Sr. Potestad Fornari en Octubre de 1893.

En el citado artículo se dice terminantemente que España no debe disimular ni tolerar los insultos de las tribus limitrofes á sus plazas; que éstas deben rechazarlos, y que las hostilidades en tal caso, aunque parezcan de hecho una contravención á la paz general contratada por mar y tierra, no deberán entenderse así, "por cuanto es contrario á las buenas y amistosas intenciones de las dos altas partes contratantes.

Y esto está en vigor siempre, en todo caso. De modo que, aun cuando el Sultán estuviese en condiciones de colocar mañana en el Rif un Ejército para garantizar la seguridad de nuestras plazas, nosotros, en tanto, que esto no ocurriese, podríamos proceder como hemos procedido; es decir, podríamos rechazar la agresión con toda la energía necesaria, y tomar todas aquellas medidas conducentes á obtener esa seguridad.

De modo que la situación es ésta: nosotros estamos en paz con el Sultán, y las buenas relaciones que mantenemos con el Imperio marroquí no se han alterado, ni es de temer que se alteren por efecto de los sucesos de ayer.

Paz con Marruecos; castigo á los kabileños rebeldes; amistosas relaciones con los demás. Este es nuestro lema; esta es nuestra política. Por ello las negociaciones entre el Gobierno y la embajada marroquí no han de perder en lo más mínimo el carácter de cordialidad que corresponde á los tratos entre dos Potencias anidas por los vínculos de una tradicional y sólida amistad.

(D. La Epoca.)

LO DE MARRUECOS

Madrid, 12.

Los emisarios de Hafid

La Embajada mora estuvo en Palacio para entregar los regalos que traen al rey y á la reina.

Después volvieron á su alojamiento á disponerse para la recepción oficial.

La recepción

Con el ceremonial de rúbrica fueron conducidos los moros á Palacio.

En una carroza de la real casa iba el embajador Ben Muat y el primer introductor de embajadores marqués de Pie de Concha.

En otras carrozas iban los demás embajadores y su séquito oficial.

Fueron recibidos en el real alcázar con los honores correspondientes, asistiendo todo el Gobierno de uniforme y los palatinos.

El rey vestía de capitán general con el Torsón de Oro.

El intérprete leyó el discurso del embajador, en el cual éste expresa su deseo de estrechar los lazos de amistad entre su nación y España.

Venimos—dice—animados de un vehemente deseo de fomentar y fortalecer el sincero afecto entre ambos países.

El rey leyó luego un discurso felicitándose de los buenos deseos de Hafid y deseando que la amistad con Marruecos se afiance y tengan á los asuntos que se tratarán con la Embajada.

Volvieron los moros á su alojamiento con el mismo ceremonial con que fueron á Palacio.

Después volvieron á salir, dirigiéndose á visitar á Maura en la Presidencia.

Un gentío inmenso presenció en los alrededores de Palacio la entrada y salida de los moros.

La actitud del Gobierno

El Sr. Allendesalazar se ha mostrado reservadísimo al tratar de los sucesos de Melilla.

No obstante, ha reconocido que esos sucesos fortalecen y justifican nuestra conducta, ocupando posiciones en el exterior del campo español.

Si el sultán pide—ha dicho el ministro de Estado—que desalojemos estas posiciones, nos negaremos á ello rotundamente hasta que el sultán consiga la completa pacificación del Rif y la sumisión de todo aquel territorio.

Ha de darnos, además, una absoluta seguridad de que serán respetados los intereses de los españoles que viven y trafican en la localidad.

Consejo

En casa de Maura se reunieron los ministros para cambiar impresiones y fijar los conceptos que habian de exponerse en el Consejo que después hubo de celebrarse en Palacio, bajo la presidencia del rey.

Consejo en Palacio

El Consejo de ministros que se verificó en Palacio bajo la presidencia del Rey fué breve.

Maura trató en su discurso exclusivamente de la cuestión de Marruecos.

Al salir se facilitó á la Prensa la siguiente nota oficiosa:

El Consejo acordó felicitar al general Marina y á las fuerzas á su mando, por la presteza y brío y eficacia del correctivo impuesto á los moros por la agresión iniciada contra los trabajadores españoles.

Confía como confió siempre y cada día más, en el general Marina, á cuya disposición seguirá poniendo cuantos elementos necesite para evitar desmanes semejantes á los cometidos, y asegurar á todo trance el respe-

to para los súbditos é intereses españoles y hacer efectivo el amparo que á España piden con reiteradas protestas de adhesión muchos pobladores de la comarca del Rif.

El Gobierno persevera en la política que viene practicando, encaminada á mantener y acrecentar cuanto pueda la amistad con el sultán, los caides y los aduanares de la zona á que alcanza la natural influencia de nuestras posesiones del Norte de Africa.

El Sr. Allende expuso que no se habian recibido nuevas noticias de Melilla.

Lo que dice Maura

Después de visitar los marroquíes al señor Maura, el presidente del Consejo ha declarado que probablemente habrá terminado ya todo en Melilla.

Todo hace esperar que los sucesos no tendrán mayores consecuencias.

No queremos guerra, ni tenemos aspiración á ninguna clase de conquista; pero ó abandonamos la intervención política en Marruecos ó debemos ser nosotros quienes impongamos el orden en el Rif.

Esto lo reclaman los mismos kabileños.

De lo contrario, corremos el peligro de tener siempre asediada la plaza de Melilla ó de que otros se encarguen de hacer lo que nos corresponde realizar á nosotros.

He hablado, continuó diciendo el Sr. Maura, con distintas personalidades conocedoras del problema marroquí y todos han coincidido en esto.

Impresión en el Extranjero

París.—En los círculos diplomáticos se comenta favorablemente la acción de España en Melilla.

La prensa considera que el incidente no originará dificultades internacionales de ninguna género.

Roma.—La Prensa comenta la situación de España en Africa y demuestra mucha simpatía por la acción española.

París.—Todos los periódicos tratan de los sucesos de Melilla, aprobando la energía de España y deseando que un éxito feliz corone sus operaciones.

En el Rif.—Moros pacíficos

Melilla.—En la finca de Benisicar trabajan ya los agricultores.

Los moros muestran respetuosos con los soldados y saludan á las tropas y á los oficiales.

Se ha ofrecido en rehenes la mayoría de la cabila de Beniensaar, habiéndose presentado los principales al general Marina, ratificando su adhesión á España.

Los kabileños de Frajana y Benisicar y una fracción de la de Mazuza, que han permanecido fieles á España en el último accidente, han pedido al general Marina que no les prohiba seguir comerciando con la plaza.

Han ofrecido castigar á los que ofendan á los españoles.

Se espera que vengan al mercado los moros de la cabila de Frajana, habiéndose dado órdenes severas para que no se les moleste.

La vigilancia en campaña

Melilla.—Todos nuestros puestos y tiendas de campaña están rodeados de alambrados.

Han sido enterrados los moros muertos en las cercanías de nuestras posiciones en la avanzada última, siendo en número de doce.

En otros sitios más lejanos se ven muchos más.

El general Marina dispondrá un reconocimiento para enterrar á los muertos que se encuentren, á fin de impedir que pueda desarrollarse una epidemia.

Se ha puesto en libertad á los prisioneros hechos en el combate de Atalayón, excepto á dos.

La Compañía del Norte Africano ha instalado un teléfono desde la primera casa de la línea férrea al Hipódromo, con objeto de que

podían ser más fáciles las comunicaciones entre el campamento y la plaza.

Los generales Marina y Del Real lo utilizarán, conferenciando a menudo y enterándose mutuamente de la situación y estado de las fuerzas.

El general Marina no descansa. Desde sus posesiones del Atalayón ha iniciado un avance para dominar el monte Nador, consiguiéndolo fácilmente.

Se propone avanzar hasta el Gurugú, que es la más importante posición estratégica de todo este territorio.

A ese objeto se le ha enviado desde la plaza un nuevo convoy de raciones y material de guerra.

Durante la noche tampoco ha descansado. En las lejanías veíanse hogueras, que con las señales que hacen los cabileños, llamándose unos a otros; pero la noche pasó sin novedad.

El general se ha cerciorado personalmente del excelente espíritu de las tropas y de la exquisita vigilancia que se ejerce el campamento.

Algunos centinelas escondidos entre las chumberas como hacen los moros, dieron el alto a 200 pasos de distancia.

La guerra santa

Melilla.—Las partidarios del santón de Benibuir, los de El Chaldi y los cabos de la tribu de Benisid el siguen predicando la guerra santa contra los cristianos.

De Cabo de Agua hay buenas noticias. El santón Puntilla, tan célebre en aquella comarca, en la que ejerce una influencia decisiva, es partidario de la amistad de España, y predica la paz, convenciendo a los riffes de Frajana de los peligros que les acarrearán enemistarse con los españoles.

Una corona

Melilla.—Se ha recibido encargo del director de la Academia de Infantería de Toledo de depositar una corona en la tumba del teniente Salcedo.

El general Del Real visitó a la viuda del infanzonado teniente, dándole el pésame en nombre del rey.

Tranquilidad

Melilla.—El general Marina comunica desde sus posiciones que reina completa tranquilidad.

Siempre presentándose muchos moros, ofreciendo su incondicional sujeción.

El harka enemiga se mantiene muy alejada de nuestras posiciones, pues el castigo último fué durísimo.

Las tropas dominan absolutamente tres leguas de extensión, recorriendo los caminos incesantemente soldados que van de una a otra de las posiciones.

Los cabileños de Benisicar aceptan gustosos la presencia de nuestras tropas, porque les garantizan el orden.

Ayer muy de mañana comenzaron a venir a la plaza los cabileños de Frajana a hacer sus transacciones como ordinariamente.

La policía

Melilla.—Están muy adelantados los trabajos de organización de la policía marroquí.

Averías

Melilla.—Por averías ocurridas en el vapor «Mahón», se ha dispuesto que haga el servicio el vapor «Mallorquina».

Fortificaciones

Melilla.—Avanzan rápidamente los trabajos de fortificación del monte Sidi Mohamed.

A siete kilómetros de los límites de la plaza se ha establecido un parque para poder suministrar fácilmente de cuanto necesiten a los destacamentos avanzados.

Los moros intransigentes

Melilla.—Calculábase que ascienden a 2,000 los moros levantados, que procuran por todos los medios aumentar su número.

Uno de los cadáveres moros que se han recogido para enterrarlos, llevaba en el pecho un escapulario de la Virgen del Pilar.

Los angheras

Ceuta.—Dioscientos moros de la tribu Anghera que trabajaban en las carreteras por cuenta de España se han despedido por oponerse sus compañeros a que siguieran trabajando, amenazándoles de muerte en caso de que no les atendieran.

Los moros de las cábilas próximas que seguían trabajando por cuenta también de España, ayudándolos dos compañías de esta guarnición, han abandonado el trabajo igualmente por la misma causa.

Sábase que las últimas represalias tomadas a consecuencia de las agresiones de los moros han causado mucho efecto en las cábilas.

Aunque muchos moros se dicen amigos de España, conviene desconfiar de esta amistad.

Telegrama del Rey

Melilla.—En la orden de la plaza el general Del Real ha dado copia de un telegrama enviado por el Rey al comandante general de la plaza.

D. Alfonso felicita a las tropas por el comportamiento que tuvieron en el combate de Atalayón, que es el primero habido en su reinado.

Luego analice la conducta y muerte heroica del teniente Salcedo, y pide al general que dé en su nombre el pésame a la viuda.

La misma orden del día se ha leído en el campamento, causando gratísima impresión en las tropas.

Los heridos

Melilla.—Se han agravado los tenientes heridos Molina.

El estado de los demás heridos es el siguiente: Grayisimos, 3; menos graves, 6, y leves, 11.

Otra derrota de los moros

Melilla.—Los moros han avanzado nuevamente sobre nuestras posiciones y otra vez han sido rechazados con grandes pérdidas.

La derrota que han sufrido ahora ha sido terrible y más fuerte que la primera.

A las cuatro de la tarde, viendo el general Marina que se concentraba el harka formada por los agitadores, el santón Messian y el jefe El Chaldi y que se ponía a tiro, mandó romper el fuego a la artillería.

Inmediatamente empezaron a funcionar las baterías de la sección montada y de montaña y otra Krupp, de nueve centímetros.

El fuego fué apidísimo y certero, causando en los moros enormes estragos.

Los moros huyeron a la desbandada atropellándose unos a otros.

El pánico que demostraban era inmenso.

Cada tiro certero de nuestras tropas producía gran alborozo en el campamento de los moros amigos, que gritan de gozo, admirando el efecto de la artillería.

El fuego domina todo el valle de la Barraca.

Los moros, pasado el primer momento de pánico, se rehacen y tratan de reunirse más tarde, también produciendo sus disparos enormes estragos, viéndose caer gran número de moros y retirándose los demás sin intentar un nuevo ataque.

Embarque de tropas

Barcelona 12.—Cumpliendo la orden telegráfica del ministerio de la Guerra, acerca de la cual ya tienen noticia nuestros lectores, ayer comenzó el embarque de las tropas afectas a la brigada mixta de Cataluña, que manda el general D. Miguel Imaz.

De madrugada había llegado el escuadrón del regimiento de cazadores de Treviño, procedente de Vilafranca del Panadés.

Los jefes y oficiales del regimiento de caballería de Numancia obsequiaron a sus compañeros los de Treviño, con un almuerzo sirviéndose un rancho extraordinario a la tropa.

Las nueve comenzó la animación en los muelles, y poco después fueron llegando algunas de las tropas que debían embarcar en los trasatlánticos «Montevideo» y «Buenos Aires».

Dichos barcos hallábanse dispuestos, el primero junto al muelle de las Baleares y el segundo en el de San Blas.

Las operaciones preliminares del embarque dieron principio a eso de las diez de la mañana, y a la hora en que escribimos estas líneas aún continúan.

Momentos después de las siete de la tarde salió el «Montevideo» con rumbo a Melilla, llevando las fuerzas de caballería. Administración y Sanidad militar, con material y ganado.

Un público numerosísimo presenció la salida del vapor.

A bordo estuvo para despedir a los expedicionarios el capitán general, Sr. Santiago, con sus ayudantes; el gobernador militar, señor Cortés; los generales Brandeis y Mora; los coroneles de los regimientos de Alcántara y Vergara y muchos jefes y oficiales.

Del elemento civil vimos al diputado a Cortés Sr. Albó, al conde de Sert, al Sr. De Emilio y a otras personalidades.

El primer regimiento de artillería de montaña esperaba a la cuarta batería, que estaba en Madrid y que llegó con el tiempo preciso para embarcar.

En cuanto las fuerzas de artillería estén a bordo zarpará el «Buenos Aires».

Los soldados marchan contentos, llevando reflejados en sus rostros esa alegría y ese espíritu de disciplina que caracteriza al soldado español.

De la brigada que manda el general Imaz sólo resta ponerse en camino los batallones de cazadores, que lo verificarán en breve plazo.

Locales y provinciales

Por espacio de breves momentos pudimos partir ayer con nuestro estimado amigo el alcalde de esta capital D. José Prat.

Recogiendo la alusión que nuestro apreciable colaborador y amigo X le dirige en el artículo del domingo último respecto al establecimiento de una colonia penitenciaria industrial en esta ciudad, ratifícase en lo que ha manifestado en repetidas ocasiones y últimamente en la sesión celebrada para dar posesión a los nuevos ediles.

Nos manifestó que él amparará y coadyuvará a la realización de cuantos proyectos se presenten, siempre que sus compañeros de consistorio estimen que su realización ha de reportar beneficios al vecindario y tiendan al mejoramiento de esta capital, pero que como es una cuestión en la que han de intervenir las comisiones respectivas, no crea prudente aventurar juicio alguno hasta que llegara el momento oportuno.

También mostróse conforme con la construcción de edificios decorosos para alojamiento de las fuerzas de esta guarnición y repitió una vez más su deseo de que cuantas personas se interesan por el bienestar de nuestra ciudad y anhelan recobre su antiguo florecimiento, presten su concurso a las iniciativas y proyectos que en no lejano plazo se harán públicas.

Terminó el Sr. Prat diciendo que él antes que todo es hijo de Tarragona y como tal contribuirá con todas sus energías y voluntad para el engrandecimiento y prosperidad de su patria chica.

El Excmo. Sr. Gobernador civil de Barcelona D. Angel Ossorio Gallardo ha convocado en su despacho oficial a sus colegas de Tarragona, Lérida y Gerona, así como a los Presidentes de las Diputaciones y alcaldes de las cuatro capitales de provincias catalanas para tratar de la proyectada exposición regional de Villanueva y Geltrú, y escojitar los medios más adecuados para dar impulso a aquella manifestación del trabajo mediante el concurso de todos los elementos citados a la reunión y el apoyo entusiasta del Gobierno de S. M.

A las siete de la mañana del domingo llegó a nuestro puerto el vapor «Villa de Sóller», conduciendo a los esperantistas barceloneses, que ascendían a unos 250.

La travesía del vapor fué algún tanto penosa, mareándose casi todos los expedicionarios. Estos fueron recibidos en el muelle por una comisión del Ayuntamiento y representaciones de las sociedades. Los esperantistas recorrieron la ciudad, visitando los principales monumentos y a las cuatro de la tarde celebróse en el Ayuntamiento una recepción en su honor, presidiendo el acto los concejales Sres. Balcells, Loperena y Nel lo, el director del Instituto Sr. Soler y el presidente del quinto Congreso Esperantista D. Federico Pujolá.

El Sr. Balcells dió la bienvenida a los esperantistas, contestándole el Sr. Pujolá.

Habían además el Sr. Solé, la Sra. Pujolá, quien lo hizo en francés y en esperanto, el presidente del «Steio», Sr. Serradell, y los señores Martí, Nel-lo y Vidal.

Una música militar tocó en la plaza de la Fuente y en el vestíbulo de las Casas Consistoriales cantó un coro.

A las siete de la tarde zarpó el «Villa de Sóller», dejando en tierra a muchos expedicionarios, que prefirieron regresar a Barcelona por ferro-carril.

Ha sido nombrado Director del Instituto de Reus, D. Mator Garriga Fuster.

Al anochecer le anteaayer se recibió un telegrama en el Gobierno civil, dando cuenta de haberse declarado un violento incendio en Selva del Campo.

Desde Reus salió para el lugar del suceso el cuerpo de bomberos con dos bombas, los individuos de la «Cruz Roja», varios concejales y multitud de vecinos.

A causa del fuerte viento que reinaba presentaba el fuego alarmantes proporciones. El incendio principió en la fábrica de la Sociedad Cooperativa de Alfileros del Arrabal, incendiándose dos mil haces de leña y propagándose a cinco casas inmediatas, pudiendo ser localizado después de grandes esfuerzos.

Afortunadamente no ha ocurrido ninguna desgracia personal, pero las pérdidas materiales son importantes.

La Tesorería de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

D. Pedro Barbas, 300 pesetas.
D. Miguel Cuesta, 144.

Continúa el tiempo revuelto, de modo tan extraordinario, que no recordamos otro verano como el actual.

El domingo volvió a imperar fuerte viento y ayer por la mañana cayó un breve chubasco. La temperatura es tan desigual, que tan pronto el bochorno nos asfixia, como se experimentan casi los efectos del frío.

Desde hace unos seis días vuelve a quedar completamente a oscuras la calle del Asalto. Llamamos sobre el particular la atención de quien corresponda.

Con la solemnidad que se acostumbra en los días clásicos, el domingo celebróse en la Santa iglesia Primada el aniversario de la dedicación de esta Catedral al culto católico.

En la Misa copventual fué celebrante el canónigo D. Enrique Claverol, ministrado por los doctores Gomá y Serra, cantándose una Misa polifónica de un compositor alemán.

Luego, para dar gracias al Altísimo por el feliz alumbramiento de nuestra augusta soberana D.ª Victoria Eugenia, se cantó el «Te Deum» del maestro Palestrina, a voces solas, oficiando el Sr. Arcediano, Dr. D. Cayetano Sants, asistido de los capitanes ya citados.

A tan solemne y religiosa ceremonia, además de S. E. I. el señor arzobispo, concurrieron los Excmos. señores gobernadores civil y militar, general de brigada D. Ricardo de Nicolau y una representación del ejército.

Todas las misas que se celebrarán en la parroquial iglesia de San Francisco, de nueve a diez de la mañana del día de hoy, serán aplicadas en sufragio del alma de D.ª Josefa Pazoño Gabriel. (q. e. p. d.)

Los individuos de Clases pasivas del Magisterio de esta provincia podrán percibir desde hoy sus haberes del segundo trimestre de este año, los cuales se harán efectivos en el domicilio de su habilitado todos los días laborables, de once a una de la tarde, previa presentación de la fe de vida y cédula personal.

Habiendo terminado con aprovechamiento sus estudios, ha sido promovido al empleo de segundo teniente el alumno de la Academia de infantería D. Carlos Muñoz Guf.

Reciba nuestra enhorabuena.

En la carrera nacional de bicicletas celebrada el domingo pasado en la ciudad del Turia, alcanzó el primer premio, con cuatro vueltas de ventaja a sus contrincantes, nuestro paisano D. Sebastián Masden, a quien felicitamos por tan señalado triunfo, así como al Club «El Pedal», al que pertenece.

Han salido de Barcelona, con objeto de incorporarse a los regimientos de infantería de Almanza, seis segundos tenientes de la escala de reserva.

En el Asilo del Parque de Barcelona ha fallecido Josefa Salvador Roig, de 38 años de edad, natural de Reus.

Boletín Oficial

Real orden resolviendo que en las poblaciones marítimas menores de 25 000 almas, entre á formar parte, como vocal nato, de las Juntas Municipales de sanidad, el Ayudante de Marina, capitán del Puerto.

—Real orden resolutoria por la que se previene que los Presidentes de Juntas de obras del puerto y jefes técnicos de dichas obras se conceptuen como formando parte de las Juntas de Sanidad.

—La Tesorería de Hacienda hace público haber sido aprobada la propuesta hecha por el arrendatario de contribuciones de esta provincia nombrando agentes auxiliares de la recaudación en la zona de esta capital á favor de don Francisco Solé Folch y Salvador Rovira Molet.

—La Alcaldía de Lloá anuncia servicios.

—Providencias judiciales.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—S. Anacleto p.
SANTOS DE MAÑANA.—Sta. Adela vda.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Providencia en San Francisco.

ORACION DE LAS CUARENTA HORAS

Continúan en la iglesia de PP. Carmelitas, siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á ocho.

CULTOS PARA HOY
San Francisco.—Durante la Misa de ocho prosigue la Novena de la Virgen del Carmen.

Carmelitas Descalzos.—Continúa la solemne Novena que la Rda. Comunidad de PP. Carmelitas Descalzos y Archicofradía Carmelitana de Tarragona consagran á la Reina del Carmelo. A las seis y cuarto de la tarde Exposición de S. D. M., canto del Alabado sea, estación, solemne Trisagio, Novena, motete, sermón á cargo del elocuente orado: sagrado reverendo P. Lucas de San José, Provincial de los Carmelitas Descalzos de Cataluña, motete y reserva, finalizando con los gozos populares de la Stma. Virgen del Carmen.

San Miguel del Plá.—Hoy comenzarán en esta Iglesia los Trece Martes de San Antonio durante la Misa de siete que se celebrará en el altar del santo.

San Pedro.—A las cinco menos cuarto de la tarde continuará el Novenario en honor de Nuestra Señora del Carmen con el rezo de la Corona Carmelitana, ejercicios de la Novena y canto de los gozos.

Hermanas Terciarias Descalzas del Carmen (Vetlla).—A las seis y media de la tarde Trisagio carmelitano cantado y ejercicios de la Novena, terminando con un motete á la Virgen del Carmen.

Descalzas.—A las seis y media de la tarde se cantará el Trisagio, ejercicios de la Novena, canto de los gozos del Carmen y reserva.

Beneficencia.—A las siete de la tarde rezo del Santo Rosario y Novena de San Vicente de Paul.

MES DEDICADO Á LA SANTÍSIMA VIRGEN DEL CARMEN.

Carmelitas Descalzos.—A las siete Misa en el altar de la Virgen celebrándose dichos ejercicios con armonium y cánticos.

Hermanas Terciarias Descalzas del Carmen (Vetlla).—Todos los días, durante la Misa de las seis y media se celebrarán los ejercicios propios del mes, consagrados á la excelsa Reina y Patrona la Virgen del Carmen.

San Pedro.—A las seis y media de la mañana durante la Misa.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIDOS.—Daniel Pérez Caramés, Manuel Mendoza Per z.

FALLECIDOS.—Ninguno.

MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

Movimiento del puerto

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Amberes v. San Feliu, de 894 ts., c. Albestsen, con efectos, consignado á D. Matías Mallol.

De Nicolailff y Marsella v. alemán Bayern, de 3,128 ts., o. Miltzloff, con tránsito, consignado á D. Matías Mallol.

DESPACHADAS

Para Amberes y esc. v. San Feliu, con carga general.

Para Barcelona v. Bayero, con tránsito.

Bolsa de Barcelona

Barcelona, 12, 19'56.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres á 90 días fecha.	27'69 d.
Id. á 60 días fecha.	00'00 »
Id. á 90 días vista.	00'50 »
Id. cheque.	28'18 p.
Paris á 90 días fecha.	00'00 »
Id. la vista.	11'75 »
Hamburgo á la vista.	00'00 »

EFFECTOS PUBLICOS

	Dinero	Papel
Deuda interior contado.	00'00	00'00
fin mes.	88'55	88'575
fin próximo.	88'85	88'87
Deuda amortizable fin mes.	000'00	00'00
Carpetas. provis. Amotr. fin mes.	00'00	00'00

OBLIGACIONES CONTADO

Ferrocarril Norte especiales.	105'50	105'75
San Juan Abade-as.	00'00	00'00
T. B. y F. 2 1/2 por 100.	6'00	60'25
T. B. y F. 4 1/2 por 100.	00'00	00'00
Alicante 4 por 100	00'00	00'00
M. T. B. Reus Roda.	58'50	59'00
Almansas 3 1/2 no adheri.	00'00	00'00
Almansas 3 p. 100 adher.	81'15	81'35
Orense.	55'25	55'75

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial.	000'00	000'00
Sociedad Catalana General de Crédito.	00'00	00'00
Medina-Zam. y O. á V.	27'50	27'60
Norte de España.	80'30	80'40

Bolsa de Madrid

Madrid, 12, 18'82.

por 100 interior contado.	88'60
por 100 fin mes ídem	88'01
5 por 100 ídem fin próximo	88'85
5 por 100 amortizable.	102'35
Carpetas provisionales amortizable 5 0/0	000'00
Banco de España.	447'50
Tabacalera.	39'50
Cambios de Paris	11'70
Ídem. de Londres.	28'12
4 por 100 exterior.	00'00

Sección telegráfica

Madrid 12.

Los sucesos de Melilla.—Habla un moro.

Melilla.—Un rifeño influyente afecto á España, ha dicho que en el combate de Sidi-Muza tuvieron los cabileños más de 100 muertos y 400 heridos.

Hizo además las siguientes manifestaciones:

El Shcaldi hace la guerra porque el Roghi no quiso darle participación en las minas y porque ha pedido luego mucho dinero, que no le han querido dar los cabos de las cábilas que trabajan en las minas.

Hace tiempo que juró no se trabajaría mientras él viviese, y ahora cumple su juramento. Quiere cobrar un impuesto por cada trabajador y aspira á substituir al Roghi, dominando en el campo.

Messian obedece á Schaldi por las promesas que éste le ha hecho.

Los rifeños tienen pocos fusiles y andan mal de municiones, pues en los zocos se venden los cartuchos á seis reales.

Ninguna cábila de Guelaya hará armas contra España; por el contra-

rio, están dispuestas á combatir en contra de los rebeldes.

Refiriéndose á éstos, dijo:

—Mira si son bandidos, que á nosotros nos han atacado varias veces: lo mismo roban á moros que á cristianos. Como son hombres que no tienen tierras ni trabajan, viven del robo.

Para ellos lo importante es robar; van á la guerra con objeto de atacar á otras cábilas pacíficas con el pretexto de que son amigas de España.

La embajada mora

Los individuos de la embajada marroquí no salieron del hotel de Rusia en toda la mañana, que dedicaron á ordenar los documentos referentes á las negociaciones que ha de llevar á cabo en esta corte.

A la una y media almorzaron los marroquíes comiendo carnero, gallinas, ensalada, queso, frutas, dulces y café.

Algunos moros de la servidumbre salieron en coches de punto y visitaron el centro de la población, el Retiro y la Moncloa, que les gustó mucho.

A las tres de la tarde el embajador, acompañado del consejero, del secretario y del intérprete, marcharon en automóvil al ministerio de Estado para dar principio á las negociaciones diplomáticas que han de llevar á cabo.

Entregaron al Sr. Allende Salazar las reclamaciones que formula el Sultán á España:

El contrato de La Tabacalera

El ministro de Hacienda ha confirmado que ayer firmó el Rey el decreto relativo al nuevo contrato entre el Estado y La Tabacalera.

Ha dicho que no lo publicó ayer la «Gaceta» porque aun no lo conocía el Sr. Maura.

Bolsa

Paris, 12.

Exterior español.	96'15
Acciones Norte.	313'50
Alicante.	396'00
Renta francesa 3 por 100.	96'55
Plata fina.	000'00

Bolsin

Madrid, 12.

Interior fin mes.	83'22
Franco 12'00	
Liras.	28'10
Empréstito nuevo.	101'55

IMPRENTA LLORENS, GIBERT Y CABRE

Clinica y Consultorio

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operato a partos, electroterapia y análisis micro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

DOCTOR RABADÁ

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA:

De 10 á 12 y de 5 á 7.

Para obreros, de 7 y media á 8 y media, noche.

Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media á 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prpa'

En la mañana de ayer ancló en nuestro puerto el magnífico trasatlántico alemán «Bayern», de la Compañía hamburguesa. Entre el pasaje figuraban bastantes hijos del Celeste Imperio.

Cuantas personas visitaron el buque elogiaban la suntuosidad, riqueza y confort de todas sus dependencias.

A las once y media de anteayer rieron dos bravías en la plaza de la Fuente y, después de dirigirse mutuos reproches, vinieron á las manos, resultando una de ellas con lesiones que le fueron curadas en una farmacia próxima.

La agresora fué detenida, ingresando en el Gobierno civil.

Momentos después se repitió la escena entre otras dos luchadoras, si bien la oportuna intervención de los agentes del Municipio evitó que llegaran á vias de hecho.

Ambas pasaron á descansar de su hazaña á uno de los reservados de las Casas Consistoriales.

Son por extremo desconsoladoras las noticias que recibimos de los destrozos causados en las fincas de este término municipal por el fuerte y huracanado viento que en la noche del sábado y durante todo el día del domingo último batió con gran violencia las plantaciones.

Los algarrobos, así como las vides, han sufrido enormes pérdidas en sus frutos.

Dentro de breves días se publicará el anuncio convocando un concurso para la construcción de edificios destinados á Escuelas públicas municipales en la ciudad de Amposta.

La compañía concesionaria del canal de la izquierda del Ebro, ha ofrecido gratuitamente el terreno que han de ocupar los nuevos edificios y 10.000 pesetas para los gastos que origine su construcción.

Se encuentra en esta capital, en la que se propone permanecer una breve temporada, el profesor del Seminario Conciliar de Madrid Dr. D. Francisco Parés.

Sea bienvenido deseándole que su estancia en Tarragona le sea muy grata.

Los Sres. Ripoll y Solé han hecho entrega á nuestro bondadoso Prelado de una artística imagen de Nuestra Señora de la Salud, que los generosos donantes destinan para el altar mayor de la ermita que, bajo aquella advocación, se construye extramuros de esta capital.

La imagen está tallada por el notable escultor Sr. Guixans, de Barcelona, y al decir de personas que han podido verla, es una de las más notables obras de tan reputado artista.

Ha sido rehabilitado el maestro que fué de Villarodona y Arbós D. Rufino Carpena y Montesinos, habiendo sido nombrado para Iluch mayor (Balears).

Mañana debe reunirse en sesión de primera convocatoria nuestra corporación municipal.

Con el fin de incorporarse á sus respectivos batallones han marchado á Barcelona algunos reservistas de esta capital que han de formar parte de la brigada mixta de cazadores próxima á trasladarse á las plazas que poseemos en el Norte de Africa.

Por enfermedad de su director, Sr. Gols, tuvo que suspenderse el concierto que en obsequio á los esperantistas barceloneses había de celebrarse el pasado domingo en el teatro Principal por el «Orfeo tarregoní».

Ha sido nombrado Secretario de la Cámara Agrícola de esta capital nuestro particular amigo D. Vicente Alouso, á quien felicitamos.

Se halla vacante la plaza de depositario de fondos municipales de Pont de Armentera, habiéndose fijado el plazo de 15 días para la presentación de solicitudes.

Ayer mañana, según anunciamos, se reunió en sesión la Comisión municipal de aguas.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

Antonio López

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 8 Agosto saldrá de Génova, el 10 de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Manuel Calvo

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma a Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos a la vez pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También cargo para Maracaibo, Coro, Carupano, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 1 de Agosto saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

Isla de Luzón

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor.

León XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alisante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Pòo

El día 25 de Agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

San Francisco

para Fernando Pòo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestreos que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. JOSÉ VILAR TOMÁS, Plaza de Olózaga, 12.

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Agosto saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Cebrina el vapor

Alfonso XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana. el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. —Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes de lujo.

1909 AGENDAS 1909

Agenda de Bufete
Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.
Cuatro ediciones económicas
En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.
En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.
Cuatro ediciones completas
En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.
En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.

MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria
CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos, en que se desarrolla la vida moderna.
PRECIOS
En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.
En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.

Agenda Culinaria
LIBRO DE LA COMPAÑIA que contiene 365 minutos y más de 700 recetas. Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios.— Agenda en blanco para anotar al día los gastos de cocina.— Modelos del presupuesto individual y de familia.— Agenda de la lavandería y planchadora, etc.
PRECIOS
En Madrid: 2,00 ptas.
En Provincias: 2,50

Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo
Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.
Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares.— Diario de visita.— Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia.— Formulario.— Venenos y contravenenos.— Aguas minerales.— Señas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.
PRECIOS
2,50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.

Agenda de Bolsillo para uso de Particulares.
Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.
Encuadrado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.
PRECIOS
EN MADRID
De un día en plana... 1,50 ptas.
De dos días en plana... 2,00
EN PROVINCIAS
2 y 2,50 ptas. respectivamente.

200.000 PESETAS
Un Gran Premio de la Lotería
ENTRETENIMIENTO PARA TODO EL AÑO
Puede Ud. tener si compra el **ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE PARA 1909**
PRECIO, 1,50 PESETA
PÍDASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS